

# MALTRATO INFANTIL Y SU IMPACTO EN EL DESARROLLO SOCIAL

*Data de aceite: 03/04/2023*

### **Joel Josué Barberi Duarte**

Docente de la Carrera de Enfermería  
-UMET- Guayaquil  
<https://orcid.org/0000-0002-4366-9690>

### **Joselin Lissette Cepeda Cepeda**

Docente de la Carrera de Enfermería  
-UMET- Guayaquil  
<https://orcid.org/0000-0001-7506-6766>

### **Efrén Orlando Fernández Briceño**

Docente de la Carrera de Enfermería  
-UMET- Guayaquil  
<https://orcid.org/0000-0002-5810-4350>

### **Gary Anthony Granados Weisson**

Docente de la Carrera de Enfermería  
-UMET- Guayaquil  
<https://orcid.org/0009-0008-0945-6924>

**RESUMEN:** El maltrato infantil es uno de los mayores problemas que se ve puede observar en la sociedad actual , y consigo trae una serie de consecuencias en los niños que lo reciben .**Objetivo general:** Determinar las características del maltrato infantil y su desarrollo en el ámbito social partiendo de la problemática multifactorial que engloba al infante. **Metodología:** La presente metodología documentada es una

revisión literaria de carácter investigativo, de tipo descriptivo que se desarrolló con la exploración de documentos lo cual se seleccionó y recopiló información por medio de estrategias y herramientas de búsqueda de unidades de análisis (artículos libros , revistas, y tesis con data literaria de 5 a 10 años, teniendo como referencia el año 2020 ), dentro de las que se incluyeron: Scielo, Elsevier, Medisan, Redalyc, Medynet, , Dialnet, PubMed, Lillacs, Cochrane, Mediclatina y meta buscador Google académico. **Resultados:** el enfoque del estudio fue de manera aleatoria documental, libros, revistas, tesis y artículos, referente a los temas a tratar a fin de organizar los hallazgos documentados, el texto se organizó con los siguientes aspectos: Maltrato infantil un problema mundial, Neuroglia del maltrato infantil, emocional psicológico, Violencia de genero infantil, Violencia intrafamiliar, abandono, trasmisión intergeneracional, síndrome de alienación parental, Violencia física del niño, estadísticas y datos ecuatorianos . **PALABRAS CLAVE:** Maltrato infantil, violencia Física , instituciones educativas.

**ABSTRACT:** Child abuse is one of the biggest problems that can be observed in

today's society, and brings with it a series of consequences for the children who receive it. **General objective:** Determine the characteristics of child abuse and its development in the social field starting from of the multifactorial problem that encompasses the infant. **Methodology:** This documented methodology is a literary review of an investigative nature, of a descriptive nature that was developed with the exploration of documents, which was selected and collected information through strategies and search tools for units of analysis (articles, books, magazines, and theses with literary data from 5 to 10 years, taking the year 2020 as a reference), among which were included: Scielo, Elsevier, Medisan, Redalyc, Medynet, , Dialnet, PubMed, Lillacs, Cochrane, Mediclatina and Google meta search engine academic. **Results:** the focus of the study was randomly documented, books, magazines, theses and articles, referring to the topics to be discussed in order to organize the documented findings, the text was organized with the following aspects: Child abuse a global problem, Neuroglia of child abuse, emotional psychological, child gender violence, intrafamily violence, abandonment, intergenerational transmission, parental alienation syndrome, child physical violence, statistics and Ecuadorian data. **KEYWORDS:** Child abuse, physical violence, educational institutions.

## INTRODUCCIÓN

### Antecedentes históricos

Una gran problemática a nivel mundial es el maltrato infantil, la OMS (organización mundial de la salud) define al maltrato infantil como los abusos y la desatención que son objetos los menores de 18 años de edad, y abarca todo tipo de maltrato de índole físicos, psicológicos, abusos sexuales, desatención, explotación laboral y negligencia, o en algunos casos comprometer la integridad dignidad y salud de los infantes, es decir es un problema multicausal en el cual interviene el agresor, el agredido, el medio ambiente que los rodea y un estímulo disparador de la agresión, las estadísticas de la OMS 2020, afirman que 1 de cada 5 mujeres y 1 de cada 13 hombres declaran y afirman haber sufrido abuso sexuales en la infancia con ellos lo denominaríamos como maltrato infantil en sus múltiples presentaciones, se calcula que hasta 1000 mil niños y niñas de entre 2 a 17 años de edad fueron víctimas de abusos físicos, emocionales, sexuales o abandono en el año 2020. (1)

La magnitud de la problemática del maltrato infantil surge desde la antigüedad, y la escasa de esta es universal, Manterola indica que “el maltrato a los niños no es un mal de la opulencia ni de la carencia, sino una enfermedad de la sociedad”. En tiempos remotos se ha justificado al maltrato infantil con diversas formas tales como; sacrificios para dioses, mejorar la especie humana, o tomarlo como medidas disciplinarias y correctivas.

En evidencia literaria y documentada encontraremos descripciones de la actitud de exterminio y maltrato hacia los infantes . En el siglo IV d.C., en la antigua Grecia las niñas eran sacrificadas, en Códice Mendocino se describe diversos métodos de castigos o torturas a los menores como hacerlos aspirar humo de chile, dejarlos sin comer con largas

horas de jornadas laborales, por otra parte, los egipcios escogían y ofrendaban a una niña al río Nilo para que fertilizara la cosecha anual, por otro lado en China, arrojar el cuarto hijo a las fieras constituía un método de control de la natalidad, con estos antecedentes de maltrato infantil podemos apreciar que antes recurrían a estos rituales o actos por creencias o métodos correctivos hoy en día eso esta penado por la ley en muchos países, más sin embargo aún se puede apreciar los múltiples maltratos infantiles alrededor del mundo. (2) (3)

El maltrato infantil puede dejar secuelas perpetuas a los individuos involucrados por los episodios traumáticos vividos en tiempo de desarrollo, el tipo de maltrato infantil, la cobertura y la calidad de las estadísticas oficiales, la cobertura y la calidad de las encuestas basadas en los informes de las propias víctimas, los padres o cuidadores tutores, cuanto mas claro se tenga la población y el tipo de agresión se podrá estimar casa problemática que engloba al maltrato infantil. (3)

### **1. Neuroglia del maltrato infantil, emocional psicológico.**

La infancia es una etapa de vulnerabilidad evolutiva critica para el desarrollo en situaciones de estrés, emociones y traumas más aun en el maltrato infantil, este desencadena y compromete el proceso de neurodesarrollo de los infantes, afectando a su funcionamiento actual y posterior a los eventos traumáticos y ambientales. (4)

Desde el punto de vista neurológico el maltrato infantil es asocia a importantes alteraciones del sistema nervioso central, el sistema nervioso autónomo, endocrino y sistema inmune. El perfil neuropsicológico en niños maltratados se evidencia por problemas de atención, lenguaje, desarrollo intelectual , deserción escolar , estos perfiles a largo plazo generan problemas en la adaptabilidad , con trastornos psicológicos y neurológicas ,irreversibles ya que el desarrollo del cerebro humano sigue desarrollándose a pesar de los factores ambientales y traumáticos que se llegue a presentar y muchas veces esto compromete el estado físico y cognitivo.

Una de las causas principales de estos trastornos son los abusos sexuales (cualquier clase de contacto sexual o incomodidad del menor de 18 años), maltratos físicos (agresión física por parte de padres o cuidadores), maltrato emocional (privativa de estimulación afectiva) y negligencia en general (maltrato por omisión , abandono etc.). Maltrato psicológico (hostilidad verbal crónicas, insultos, criticas etc.) maltrato prenatal (Acciones e inacciones potencialmente nocivas para el desarrollo del feto.) (4) (5)

### **2. Violencia de genero infantil.**

La violencia de genero puede ocurrir en diversos sitios que se encuentre el infante, tales como: los hogares, las escuelas, los orfanatos, los centros de recreación, en las calles, en lugares de trabajo, en prisiones, establecimientos penitenciarios, esta puede afectar la salud física y mental del menor, perjudicando su desarrollo como adultos funcionales y buenos progenitores, y en casos más graves la violencia en niños puede causar la muerte en la población infantil .

Según investigaciones emitidos por la UNICEF refiere que a nivel mundial el 20% de mujeres y entre el 5% y el 10% de los hombres fueron víctimas de abuso sexual durante su infancia, en Asia, al menos 60 millones de niñas han desaparecido debido a las selección prenatal del sexo el infanticidio o el abandono, en el caribe, un 96% de los cuidadores de infantes manifestaban que el castigo corporal u maltrato era por parte de sus progenitores. Estos datos reflejan que el genero mas afectado es el femenino con una taza mayor de 20% que el hombre. (6)

Un estudio realizado por la revista cubana de medicina general integran arroja que, en cuatro investigaciones de abusos sexuales en niñas y niños en el año 1991 y 2001 con hechos no sexuales y trasgresores de la ley se tiene un promedio de la población de estudio de 382 muestras y de un promedio de 6 a 16 años de edad , en delitos sexuales de 1991 las niñas tienen un 75.2%(185) que los niños 24.8%(61), delitos sexuales del año 2001 niñas 77.0%(57) y niños 23.0%(17) en hechos no sexuales en niñas 38.2%(13) y en niños 61.8% (21) trasgresores de la ley niñas 7.1%(2) niños 92.9%(26).

En este estudio se llegó a la conclusión que la violencia se encuentra íntimamente relacionada al tema de género, con un predominio del sexo femenino en los casos de víctimas de delitos sexuales y del masculino en los trasgresores de la ley penal. Además, reafirma la existencia de un patrón cultural, histórico y social encaminado hacia lo que se espera de ambos géneros: niñas y adolescentes como objeto sexual y ente pasivo, y el hombre como sujeto activo y responsable de doblegar a la mujer. (7)

### **3. Violencia intrafamiliar, trasmisión intergeneracional, síndrome de alienación parental.**

La violencia intrafamiliar es el acto violento que consista en maltrato físico, psicológico o sexual, producido en el hogar, ejecutado por un miembro de la familia en contra de la mujer o demás integrantes del núcleo familiar, menoscabando su integridad y causando un daño a su personalidad y/o a la estabilidad familiar es un problema que afecta a la sociedad ya que la familia, la familiar es la matriz de todo hogar y formación de individuos es decir de niños y niñas con valores principios y cultura a muy temprana edad.

David Dupret afirma que, la agresividad tiene su origen en múltiples factores, tanto internos como externos; individuales como familiares y sociales, económicos y políticos. Los cuales se desarrollan en muchos de los casos desde la niñez, a través de una educación violenta, en donde existen abusos, maltratos y una violación evidente a los derechos fundamentales de los seres humanos , este tipo de violencia intrafamiliar afecta directamente a los niños y niñas que quieren conductas agresivas y generando complicaciones como insomnio, autolesiones, dolores de cabeza, entre otros más sin embargo en el aspecto emocional tenemos en cuenta que se ve afectado el autoestima, sentimientos de culpa, comportamiento errático, depresión, ansiedad, irritabilidad, aislamiento social, provocando serios problemas de conductas y emocionales que se agravan a medida que estas no se tratan de manera oportuna.

Los tipos de violencia intrafamiliar en niños por lo general son, maltrato por acción que a su vez genera maltrato físico, maltrato psicológico o emocional llegando al rechazo, al terror u aislamiento, violencia sexual infantil, generando incesto, violación u vejación sexual maltrato por omisión generando abandono, negación negligencia física o cognitiva y diversas formas de abandono. (8)

Un motivo por el cual la violencia intrafamiliar se da es por el origen de la transmisión intergeneracional del maltrato infantil, la definición de esta consisten en que los niños que en algún momento de su vida tuvieron contacto con los abusos infantiles por parte de padres y madres en diferentes formas, estos al crecer podría adoptar las mismas actitudes y características que fueron los padres de aquellos niños maltratados, parece que aquellas personas que en su día fueron objeto de malos tratos por parte de sus padres manifestaban, cuando llegaban a adultos, unos comportamientos similares con sus propios hijos. En un ambiente familiar violento es mucho más propenso que se forjen las mismas conductas a los hijos y estos son el legado que dejan los padres a la generación siguiente de los hijos maltratados. (9)

Los maltratos psicológicos y de estrategia son más comunes hoy en día mas aun en el llamada síndrome de alineación parental, consiste en que un el hijo rechaza y critique a su progenitor y a su vez siendo influenciado por el otro progenitor o por un tercero este a su vez expresándose de manera despectiva sin remordimientos y con fluidez, estos casos se ven mas en los casos de divorcios por el hecho de que un padre habla mal del otro o quiere colocar e contra al menor involucrado por custodia u odio en parejas. Por ello es un tipo de maltrato infantil sutilmente adaptado al menor. (10)

#### **4. Violencia física del niño, síndrome de niño sacudido.**

El maltrato físico en niños implica las diversas formas en el cual el infante presente un trauma o daño físico en escala leve, moderada o grave, estas pueden presentarse en el ambiente familiar hogareño, escolar académico, recreacional o social, en la calle , etc., A nivel mundial las del 80 % de los niños y niñas ha experimentado alguna vez algún tipo de castigo físico en el hogar, y entre el 20 %y el 65% de los niños y niñas de edad escolar han sufrido algún tipo de violencia física o psicológica en instituciones educativas, no optante en diversos países como Chile tienen una población del 26% con maltrato físico grave , Colombia con un 36% Uruguay con un 82% en Ecuador tenemos el 47% de maltrato por disciplina. (11)

Podemos identificar y catalogar a un niño maltratado físicamente por el termino el síndrome del niño sacudió, en la cual engloba la forma de maltrato físico en el instante que incluye traumatismo intracraneal, hematomas subdurales o subaracnoideos, edemas cerebral difuso y hemorragia retinianas, en la ausencia de otras lesiones traumáticas, lo cual se produce por sacudir fuertemente al niño tomándolo fuertemente de alguna extremidad o del tórax , la sacudida que esta se genera puede causar dichos hallazgos en el paciente menor, y leves síntomas inespecíficos como , vómitos, somnolencia, irritabilidad a su vez

estas pueden presentar secuelas a corto y largo plazo, este síndrome por lo general se presenta en niños de 2 a 3 meses de edad, mas sin embargo se a recopilado estudios y casos clínicos que data hasta 5 años de edad a su vez presentan una mortalidad de 30% que ocurre generalmente en los primeros días después del trauma, principalmente por aumento de la presión intracraneana debido al edema cerebral o hemorragia, partiendo que las presentaciones clínicas pueden llegar a equimosis hasta trauma severo con resultados fatales. (12)

### **5. Estadísticas y datos ecuatorianos.**

La violencia en niños, niñas y adolescentes se da de manera física: el 33% de las niñas, niños adolescentes, dicen que han sido golpeados por sus padres, el 47% de las madres y padres usan el castigo físico como método disciplinario y educativo, de 4 de cada 10 niños, niñas y adolescentes han sufrido maltrato extremo.

Entre pares: 55% de los niños, niñas y adolescentes presentan situaciones de acoso escolar entre estudiantes por ser diferente, 62% presenciaron situaciones de acoso escolar entre estudiantes mayores que molestaban a los mas pequeños, 68% observo insultos y burlas entre compañeros, 23% sufre Acoso escolar.

Intrafamiliar: 3 de cada 4 mujeres (75.1%) era pegadas frecuentemente cuando niñas o por parejas o exparejas.

Virtual: el 70% de los niños, niñas y adolescentes manifiestan demasiado contenido violento en medios electrónicos.

Femicidios: entre el 2014 y el 2018, 87 adolescentes y jóvenes entre 15 y 24 años fueron asesinadas.

Suicidios: en la primera causa de muerte en adolescentes a nivel nacional entre adolescentes. Por cada 100mil 10 muren por suicidio.

Acoso y abuso sexual: 1 de cada 10 mujeres de 15 o más años fue abusada sexualmente durante su infancia. 9% fue besada o su cuerpo tocado en contra de su voluntad, el 7% reporta que sus padres tocaron sus partes **íntimas** sin consentimiento, 4% señala haber sido obligada a desvestirse y mostrar las partes **íntimas**.

Abuso sexual en ámbito educativo: de un total de 4854 denuncias de violencias sexuales contra niños, niñas y adolescentes, reportadas en el 2015 y 2017, 2673 están relacionadas al ámbito educativo, en el cual 1256 están relacionados con adolescentes y autoridades.

Sexual: de cada 10 víctimas de violación, 6 corresponden a niños, niñas y adolescentes el 65% son cometidos por familiares y el 14% de manera periódica. 1 de cada 4 no aviso, y 1 de cada 3 le creyeron,

Embarazo infantil y adolescentes: 2470 niñas entre 10 a 14 años se embarazaron (INEC 2017) producto de mas de 80% de los casos de violaciones de perpetradores que se encuentran en el entorno mas cercano de su vida. (13)

## MATERIALES Y MÉTODOS

Se realizó una revisión sistemática de diversas fuentes científicas en múltiples plataformas digitales, regionales y lenguajes varios traducidos al idioma nativo de la publicación del artículo tales como portugués e inglés, relacionados con el tema de investigación y anexos a fines de contenido relevante a la investigación, las principales fuentes de información selectiva se obtuvo de : Scielo, Elsevier, Medisan, Redalyc, Medynet, Dialnet, PubMed, Lillacs, Cochrane, Mediclatina y meta buscador Google académico. utilizando como palabras claves maltrato infantil y sus variantes múltiples.

Los criterios de inclusión utilizados para seleccionar los artículos se basan en los siguientes criterios: Que tengan título con las palabras clave de la investigación y artículos publicados desde el año 2015 o 2010 en adelante para abordar dicha investigación científica.

### Desarrollo y análisis

Hallazgos	Artículo	Análisis
El maltrato infantil es un problema global y multifactorial. El maltrato no es solo agresión	Maltrato infantil (1)	El maltrato en la población infantil se lo podría denominar factores multicausal estas derivan del entorno del menor de edad y en la situación en la cual se encuentran.
La problemática surge desde la antigüedad y de data histórica,	EL maltrato infantil(2)	desde el comienzo de los tiempos se a tenido registro de los maltratos a menor de edad, ya sea por creencias, costumbres, o rituales, causándoles severos daños psicológicos, negociaciones ilícitas, infanticidio, torturas.
El maltrato infantil genera secuelas al infante. Mal método de estudio en diversos países sin seguir un orden o categoría específico	el maltrato infantil (3)	Los estragos del maltrato infantil se forjan al igual que el niño va creciendo, esto se traduce en problemas de personalidad y conductas. Los países de todo el mundo deben tener claro cuáles son los problemas para tratar en la violencia a niños niñas y adolescentes con el fin de determinar las situaciones de vulnerabilidad del menor y en que aspecto poder actual.
La infancia es una etapa vulnerable que puede manifestar problemas en el neurodesarrollo a medida que se desarrolla como individuo	Revisión de la neuropsicología del maltrato infantil: la neurobiología y el perfil neuropsicológico de las víctimas de abusos en la infancia.(4)	En la niñez el buen vivir y el no estar en contacto con el maltrato infantil ayuda a un correcto equilibrio en el desarrollo , salvo que si es lo contrario esta será severamente perjudicada por las diversas patologías y problemas neurales que podría presentar el infante.
El sistema nervioso central y autónomo se ve comprometidos ante los maltratos y violencia infantil, estas se presentan de manera verbal, física, y emocional.	Neurobiología del maltrato infantil: el 'ciclo de la violencia' (5)	Si el infante presencia eventos de maltrato esta generaría una negatividad en el sistema nervioso central provocando patologías graves que a largo plazo podría ser irremediable . Dependiendo de cómo sea el maltrato esta generara un impacto negativo en el cuerpo del infante.

La violencia de genero se da en ambientes que regularmente está el infante, en las niñas es más el porcentaje de maltrato que en los hombres, disciplina por medio del maltrato físico	violencia de genero contra los niños y niñas.(6)	Las violencias de genero están más vinculadas a las niñas ya que desde antaño se ha pensado que son subordinadas del hombre, mas sin embargo los hombres también reciben acoso, el maltrato físico no justifica los medios de corrección, por ello se plantea un método de comunicación con los hijos.
Los abusos sexuales son mas frecuentes en niñas y en niños con procesos penales o judiciales. La mujer como objeto a doblegar	Maltrato infantil: ¿un problema de género?(7)	Las niñas tienen una mayor incidencia en las violencias y abusos sexuales en el estudio documentado y en los varones el acoso sería por parte de factores extrínsecos, con procesos penales. Se manifiesta que el hombre tiene que doblegar a la mujer por el hecho de que es el sexo fuerte, o simplemente por genero
la violencia intrafamiliar se da por medio de cualquier miembro de la familia en múltiples factores causales. problemas cognitivos y de abandono	Violencia intrafamiliar y el desarrollo de habilidades afectivas en los estudiantes de segundo de básica de la unidad educativa “gran colombiano” periodo lectivo 2019 – 2020(8)	El acoso, los gritos, lesiones físicas, maltrato psicológico etc. Es lo que se encuentra en una familia disfuncional que solo procura maltratar a un menor de edad, la agresividad tiene su origen en múltiples factores, tanto internos como externos. El proceso de desarrollo se ve comprometido por los múltiples factores causales que se pueda generar en la familia uno de ellos el abandono por omisión.
la conducta, carácter, puede llegar a transmitirse de una generación a otra,	la violencia intergeneracional.(9)	Las personas que fueron objeto de maltrato en su niñez estas pueden repetir el patrón que esta fue sometido, mas sim embargo es un hecho que las relaciones de las nuevas generaciones tienen que ser diferentes a las que el primer individuo las allá vivido.
el abuso de poder de los pares y la influencia que tiene en los menores de edad	sobre el mito del síndrome de alienación parental (sap) (10)	Una de las grandes problemáticas hoy en día es el síndrome de alienación parental ya que con este modo los padres pueden influenciar a sus hijos a odiar a su contraparte paterna estas mas se da en los divorcios, asegurando que el niño pueda dar declaraciones erróneas a una autoridad con el fin de ganar algún tipo de juicio
La violencia física un problema difícil de erradicar,	Una mirada a la violencia física contra los niños y niñas. grade, grupo de analisis para el desarrollo(11)	Estas se dan en escuelas , hogar, instituciones, etc. Las cifras emitidas por el estudio son altas ya que los niños afirman haber recibido maltrato físico en alguna etapa de la vida. En ecuador el total de 47% de los niños están sometidos al maltrato físico.
Síndrome ejecutado por los progenitores u cuidadores de los infantes, que se somete a un movimiento brusco , teniendo daños a largo plazo	Síndrome del niño sacudido.(12)	El maltrato en el síndrome del niño sacudido como su nombre lo indica es cuando el niño se somete a un fuerte movimiento generado por un tercero que pueda genera hematomas, daños cerebrales, insomnio y diversas patologías que pueden llegar a dañar al individuo a corto y largo plazo, y los síntomas mencionados pueden confundirse con diversas patologías, es recomendable las consultas psicológicas.

Cifras alarmantes de casos de violencia en niñas niños y adolescentes.	Estadísticas y datos Ecuatorianos(13)	En Ecuador tenemos cifras alarmantes de diversos casos de violencia a menores de edad y adolescentes, en sus múltiples presentaciones y causas investigadas en el presente artículo. Los programas emitidos por el gobierno ecuatoriano y países extranjeros de organizaciones de talla mundial no abarcan de manera efectiva aun el dilema de maltratos infantiles.
------------------------------------------------------------------------	---------------------------------------	----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Tabla 1. Maltrato infantil y su impacto en el desarrollo social

Elaborado por : Joel Barberi; Joselin Cepeda ; Efrén Fernández; Gary Granados (2023) .

## REFERENCIAS

1. Alañón MMP. La Violencia Intergeneracional. dossier familia. 2020; 78(67).
2. Alejandro Amores Villalba RMM. Revisión de la neuropsicología del maltrato infantil: la neurobiología y el perfil neuropsicológico de las víctimas de abusos en la infancia. elsevier. 2017; 80(81).
3. Consejo Nacional para la Igualdad Intergeneracional: niñas, niños, adolescentes, jóvenes y adultos mayores. Somos una Organización Gubernamental. issuu. [Online]; 2018. Acceso 17 de 11 de 2020. Disponible en: [https://issuu.com/cnna\\_ecuador/docs/violencia\\_contra\\_nna\\_ec2018\\_cnii](https://issuu.com/cnna_ecuador/docs/violencia_contra_nna_ec2018_cnii)
4. Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia. violencia de genero contra los niños y niñas. UNICEF. 2017.
5. Gilda Yaritza Limones Domínguez Vesm. Violencia intrafamiliar y el desarrollo de habilidades afectivas en los estudiantes de segundo de básica de la unidad educativa “gran colombiano” periodo lectivo 2019 - 2020. faculta de psicología universidad guayaquil. 2020.
6. Martín Benavides JL. Una mirada a la violencia física contra los niños y niñas. grade, grupo de analisis para el desarrollo. 2016; 71
7. Organización mundial de la salud. Maltrato infantil who.int. [Online]; 2020. Acceso 17 de 11 de 2020. Disponible en: <https://www.who.int/es/news-room/fact-sheets/detail/child-maltreatment>.
8. Patricia Mesa Gresa LMA. Neurobiología del maltrato infantil: el ‘ciclo de la violencia’. revista de neurología universidad de valencia españa. 2020; 489(503).
9. Ramón Vilalta MWN. Sobre el mito del síndrome de alienación parental (SAP). Ramón Vilalta1 y Maxime Winberg Nodal. 2017; 38(3).
10. Relacionada Eeescqlvseí. Maltrato infantil: ¿un problema de género? Revista Cubana de Medicina General Integral. 2017; 28(35).
11. Rosalinda Santana-Tavira MC,RSAMC,MeEM. EL maltrato infantil: un problema mundial. Universidad Nacional Autónoma de México. 2017; 40(1)
12. Suarez GR. el maltrato infantil. revista cubana de medicina general integral. 2015; 71(80).
13. Viviana Molina Alpíza BUA. Síndrome del niño sacudido. scielo. 2018; 32(1).